

Comment ont été écrits les Évangiles ?

Une réponse simple à une question que l'on se pose souvent

24/07/2008

L'Église affirme sans hésiter que les quatre Évangiles canoniques « transmettent fidèlement ce que Jésus, le Fils de Dieu, vivant parmi les hommes, a fait et enseigné » (concile Vatican II, constitution dogmatique Dei Verbum, « la parole de Dieu », n° 19). Ces quatre Évangiles « ont une origine apostolique. Ce que les

apôtres ont prêché sur l'ordre du Christ, eux-mêmes ou des hommes de leur entourage nous l'ont transmis dans des écrits, sous l'inspiration divine de l'Esprit » (Ibid.).

Les écrivains chrétiens de l'Antiquité ont expliqué comment les évangélistes ont réalisé ce travail. Saint Irénée, par exemple, dit que « Matthieu a publié parmi les Hébreux dans leur propre langue une forme écrite d'Évangile, tandis que Pierre et Paul à Rome annonçaient l'Évangile et fondaient l'Église. C'est après leur départ que Marc, le disciple et l'interprète de Pierre, nous a transmis aussi par écrit ce que Pierre avait prêché. Luc, compagnon de Paul, a consigné aussi dans un livre ce que ce dernier avait prêché. Ensuite Jean, le disciple du Seigneur, celui qui avait reposé sur sa poitrine (Jean 13, 23), a publié aussi l'Évangile tandis qu'il habitait Éphèse » (Contre les hérétiques III, 1, 1). Des

commentaires très semblables se trouvent chez Papias de Hiérapolis ou Clément d'Alexandrie (voir Eusèbe de Césarée, Histoire ecclésiastique 3, 39, 15 ; 6, 14, 5-7) : les Évangiles ont été écrits par les apôtres (Matthieu et Jean) ou par des disciples des apôtres (Marc et Luc), mais toujours en recueillant la prédication de l'Évangile par les apôtres.

L'exégèse moderne, après une étude très attentive des textes évangéliques, a expliqué en détail ce processus de composition. Le Seigneur Jésus n'a pas envoyé ses disciples écrire mais prêcher l'Évangile. C'est ce que les apôtres et la communauté apostolique ont fait et, pour faciliter la tâche d'évangélisation, ils ont mis par écrit une partie de cet enseignement. Enfin, au moment où les apôtres et ceux de leur génération étaient en train de disparaître, « les auteurs

sacrés composèrent les quatre Évangiles, choisissant certains des nombreux éléments transmis soit oralement soit déjà par écrit, rédigeant un résumé des autres, ou les expliquant en fonction de la situation des Églises » (Dei Verbum, n° 19).

Par conséquent, on peut en conclure que les quatre Évangiles sont fidèles à la prédication des apôtres sur Jésus et que la prédication des apôtres sur Jésus est fidèle à ce que Jésus a fait et dit. Par là nous pouvons dire que les Évangiles sont fidèles à Jésus. De fait, les noms que les auteurs anciens donnent à ces textes — « Souvenirs des apôtres », « Commentaires, Paroles sur (du) le Seigneur » (voir saint Justin, Apologie 1, 66) ; Dialogue avec Triphon 100) — vont dans ce sens. Avec les écrits évangéliques, nous avons accès à ce que les apôtres prêchaient au sujet de Jésus.

.....

pdf | document généré
automatiquement depuis [https://
opusdei.org/fr-cd/article/comment-ont-
ete-ecrits-les-evangiles/](https://opusdei.org/fr-cd/article/comment-ont-ete-ecrits-les-evangiles/) (14/01/2026)